

# LA LUCHA

Periódico defensor de los intereses morales y materiales de la villa y su comarca

SE PUBLICA CADA SEMANA

Este periódico insertará cuantos escritos reciba en defensa de la buena administración y cultura del pueblo, siempre que la dirección los estime de la consideración pública.

No se devuelven los originales, aunque no se publiquen.

## PRECIO DE SUSCRIPCIÓN

Trimestre . . . . .	1'50 pesetas
Número suelto . . . . .	0'10 "
Número atrasado . . . . .	0'20 "

*Pago anticipado*

Anuncios á precios convencionales.

Redacción y administración: Calle de Prim, 122.

Punto de venta: Calle de Sumeras, 2

## EXPIACIÓN

Muy en breve se trocarán los papales, señores del repugnante concubinato liberal conservador!

La legendaria mansedumbre ha sido la nota característica que más ha perjudicado á las agrupaciones políticas de la localidad.

Merced á la indolencia ó apatía de las masas los perennes *mercaderes* políticos han conseguido por espacio de algunos años, tener intervención en todos los asuntos que de una manera más ó menos directa podían influir en los destinos de la localidad, siempre con la *santa* intención cuando no de protegerse mutuamente, favorecer á esa pléyade de *legos*, que sumisos han acatado los mandatos salidos torpemente de su agotada y *neroniana* voluntad.

Los medios puestos en práctica por los socios del indecoroso *trust* son sobradamente conocidos por lo ultrajantes.

Las primicias de tan graves desaciertos quien las sufrió más fué la instrucción, base sólida sobre la cual se sientan los estribos que han de servir de sostén á los múltiples conocimientos que abarca la inteligencia humana, los cuales, almacenados en cantidades inconmensurables constituyen la cima ó remate del monumental edificio, que por su grandiosidad y los altos fines á que está destinado bien puede llamarse palacio del porvenir.

No les convenía que el repugnante lupanar se convirtiera en sagrada cátedra destinada á sublimar los espíritus instruyéndoles, les era mucho

más cómodo sostener una generación enteca y sin alientos, incapaces de sacudir el yugo opresor para á espensas suyas seguir ordeñando la *vaca* municipal, que á semejanza del mitológico cuerno de la abundancia no cesaba de manar proporcionando á sus poseedores toda clase de placeres y riquezas, virtud excelsa que jamás ha disfrutado el mágico talismán ni la virginal mascota. Ponían cerco á la inteligencia para que nadie rebasara los lindes del microscópico mundo, que por espacio de años les ha servido de guarida, infranqueable á los que podían con su presencia turbar la paz de los sensuales festines y desenfrenadas bacanales que en la misma se celebraban. Era tal la fama adquirida, tan renombradas las báquicas fiestas que celebraban, que llegaron adquirir popularidad no sólo por la esplendidez y prodigalidad de las mismas, si que también por el nombre de los asiduos anfitriones, cuya historia bastante conocida llegó á traspasar los límites del distrito asombrando á las personas sensatas tanta *austeridad* y *rigidez* de costumbres.

Así las cosas y teniendo á la población en pésimas condiciones no es de extrañar que la solución de los problemas arduos (que á diario se suelen presentar) los resolvieran ellos, no porque tuvieran más sólida ilustración, no porque reunieran aptitudes para ello, era sencillamente porque disponían de una exagerada dosis de *cuquería mundológica*, que aplicada á tiempo y sobre terreno abonado necesariamente daba los resultados apetecidos. Otro de los medios para conseguir sus fines consistía en buscar la

manera de perjudicar á mansalva á los industriales ó comerciantes, que por sus aptitudes estaban en condiciones de crearse una posición, que tal vez, hubiera eclipsado el brillo de la suya ofuscando tanta petulancia. El que se encontraba en estas condiciones forzosamente debía sufrir la ira del *mercader* y someterse á su fallo inapelable, que nunca se distinguía por su moderación y moralidad.

A imitación de los tristemente célebres Borjias concedores de los más activos venenos que utilizaban para librarse de los que se oponían al desarrollo de sus planes, nuestros *mercaderes* no han llegado á tanto, no obstante, concedores del ambiente mefítico que nos rodea lo han utilizado como medio anestésico con el fin, no de destruir al que se oponga á sus destinos, de adormecer la inteligencia del que pueda empañar la nitidez de su prosapia engañadora.

Apesar de los equilibrios y evoluciones para seguir tirando, como el régimen está desacreditado y los encargados del mismo no tienen personalidad propia, de ahí que, el más leve contratiempo derrumbará su nefasta obra, sepultando entre los escombros á aquellos que, ciegos ó soberbios, se han opuesto á la marcha evolutiva de los tiempos.

Actualmente la cosa sigue por el mismo sendero y con igual compararía, con aquellos que militando en partidos contrarios, sustentando ideas opuestas y fines antitéticos, al ver perdida la supremacía que hasta la fecha habían disfrutado, tratan de denigrar á los que ponen cortapisas á su insaciable y estulto proceder, valiéndose

de algunos desgraciados que instruidos de antemano lanzan toda serie de denuestos y embustes para zaherir la dignidad de los que bajo todos conceptos están por encima de sus calumnias y, que refractarios á toda maldad, ni antes ni ahora se prestarán á secundar sus groseros y bastardos apetitos.

Nada importa que los esbirros asalariados de que disponen digan que los demócratas canalejistas son los autores de las denuncias contra los industriales no matriculados actualmente. Semejante patraña no nos hace mella, ni nos asusta tanto descoco y rufianesco proceder, calumniando á los que en público y por medio de la prensa están hastiados de darles lecciones de moral y de decencia. ¿Pretenden menguar el interés y la simpatía que ha despertado nuestra campaña en pro de los sagrados intereses de nuestra comarca? Ilusos, su incorrecto proceder los delata y la confusa explicación que de lo ocurrido dan, les condena. Están en las mismas condiciones que el portugués del cuento, que desde el fondo del pozo gritaba á su contrario: «¡Castesao, si me sacas del pozo te perdono la vida!»

Para nadie es un secreto que los culpables de las denuncias son los mismos que consintieron que un AGENTE EJECUTIVO del ramo de cédulas embargara, protegido por la Guardia Civil, á pacíficos ciudadanos que no habían cometido otro delito que ser adversarios políticos de los puritanos del *trust*.

Los denunciadores vergonzantes son aquellos que alardeando de justicia y rectitud (palabras para ellos faltas de sentido), al consultar al Gobernador si debían ó no dar posesión á cierto concejal elegido en las últimas elecciones, como éste les contestara afirmativamente destruyendo de esta manera sus planes de *moralidad*, buscaron el modo de burlar la orden gubernativa, y en efecto, por medio del escamoteo hicieron eclipsar el telégrama, sin tener en cuenta que el pueblo tanto por este asunto como por el de la *revisión anhelada por vosotros*, os pedirá justa cuenta. Son los que consienten que unos comerciantes publiquen una hoja que los denigra, sin protestar, referente á la manoseada cuestión de las plazas mercado. Son los *inflexibles* que nombran una comisión de consumos, compuesta de gente tan ducha que en todos sus actos han demostrado estar á una altura poco envidiable, como lo atestiguan los fallos obtenidos en todos los verbales en que hubo apelación. Nada diremos del asunto del Registro Fiscal y otros mil que prueban que el desacierto más

refinado les guía en todos sus actos.

Verdad que el *Corsario mayor* es el más inútil. Si tuviera amigos, que no los tiene, le darían un buen consejo haciéndole comprender que el horno no está para bollos, que dentro del partido conservador podía ser una figura, pero que los del partido liberal le han puesto nota en la filiación y no quieren tolerar que un resellado sin méritos ni aptitudes ocupe un lugar que sólo por modestia debía haber rehusado. Su gestión al igual que sus proyectos causan en la opinión el mismo efecto que los planes de color de rosa expuestos por un tísico desahuciado: tal es la valiosa opinión que de él se tiene formada. Si no le dominara el afán de figurar vería que á su alrededor sólo existe el vacío.

Ellos con sus complacencias impuras son culpables de cuanto ocurre. Tratan de tergiversar el asunto dándole barniz político para atenuar el mal efecto que ha de producir la descomunal derrota que se les avecina y que será tan pronto como el actual Gobierno convoque el país á nuevas elecciones: Son una *letra* comercial protestada.

El efecto teatral buscado no resulta, más ya que estáis en escena no corráis el telón para que el público pueda presenciar el último acto en vuestra repugnante obra, y la apoteosis regeneradora, en la cual aparece una escultural matrona simbolizando la Justicia, que con su aflada espada corta la cabeza á todos los potíficos impuros pertenecientes al TRUST de la mutua protección liberal conservadora de camama; más apesar de la destreza y de ser muchos los días que dura la *matanza*, no ha logrado encontrar á uno libre de infamante pecado.

No está lejano el día que el pueblo pregonará nuestra inocencia, nuestra supremacía, y entonces á los muchos capítulos de cargos que debéis contestar incluid el presente, que no caerá en saco roto.

Bien es verdad que hay palabras que ofenden y calumnias que denigran, no obstante si se tiene en cuenta quien las pronuncia y con qué fin se las dá circulación, serán muchos que conociendo la inocencia ó la estulticia del autor, no se darán por aludidos y dejándose llevar de su magnánimo corazón perdonarán al ofensor, y mucho más, si por razón de sus desaciertos sabemos que se halla poco menos que inextremis, aun que conste de una manera cierta que el delirante es empleado municipal ó se dedica al estudio de sus semejantes ó sean los cuadrumanos.

Parásitos del presupuesto, cangre-

jos opuestos al desarrollo de toda idea noble, camaleones políticos de inteligencia exhausta y cerebro atrofiado, lapas inmundas que con vuestros suaves tentáculos habéis absorbido la actividad de un pueblo que confiando en vuestra hidalguía le habéis engañado. Sois el gran manzanillo, que todo lo habéis aniquilado, que todo lo habéis destruido; todo no, la opinión soberana escandalizada, impávida se levanta esperando con ansia presenciar vuestro derrumbamiento final para seguir nuevos derroteros que eleven el nombre de nuestra querida población y nos dignifique á todos.

¡Perdonadles. Han muerto por faltarles el *sexto* sentido!



## Majaderías

Por natural instinto toda persona calla sus pecados, procura desaparecer toda sospecha poniendo de relieve cualidades que la desmiente y si es honrada, se reivindica á la primera ocasión propicia.

Los que por desgracia de todos siguen los destinos de nuestra pacienzuda Villa, por no pecar de hipócritas en la desnegación de los hechos, de los infames hechos de que el vulgo les acusa y por natural desfachatez, obran afirmándolos siempre por asquerosos que sean disputándose la fama de héroe.

Uno de los más asquerosos temas y que más tiene indignado al pueblo son las irregularidades con que ha venido y viene funcionando la oficina central de Roque, conocida ya por despensa Salvadórica y hoy Salvadorico, Antonio y C.<sup>a</sup>, tal vez hijas todas del verdadero desbarajuste que dirige el Administrador Panza, del ramo, por imposición Salvadórica y por ineptitud propia.

Temiendo se escapase el gato que tantos años los políticos petrimetros de esta villa tienen encerrado en casa de Roque, y preocupándoles pecuniariamente, allá á últimos del pasado año pensaron reunirse para acordar extremos que solidasen la marcha consumera si no por *perpetuorum*, cuando menos por todo el tiempo posible; y á este fin, consultaron al que por práctica de doce años hoy le reconocen el maestro y éste creyendo volver á los tiempos que Roque pagaba letras de cambio redimiendo, mediante metálico, del servicio militar cts. cts. dijo: «¡Buena idea! Yo seré como práctico el hombre de la dirección.» Y satisfecho de esta contestación el *Permanente jabonero*, pensó, creyendo

á éste, es seguro poder aumentar el 90, y continuar siendo el César del distrito; pero toda esta belleza es posible con la dirección del concejal sempiterno, por que mi *melon* y mi *batuta* no son capaces de dirigir una corrida de sacos.

Reunidos pues, digeron: Para el próximo año lo que primeramente conviene es un administrador para Roque que sea una *Neula magna*, pero tildado de *buen chico*. Implantar sindico á un hombre de condiciones exteriores y que el fondo no sea más que un mentecato, pero que la gente lo crea ilustrado é incapaz de todo mal, subsanar algunas verdades, digo, diferencias y de lo demás ya nos cuidaremos con buenas palabras y mejores hechos, y así, recobramos fama; adquiriremos votos de confianza (papel) y el resultado correrá de nuestra cuenta; si por fortuna, D. Fedriquet con su magna influencia puede fabricar alcalde al Borrego, que sepa hacer pasar á la correspondiente comisión toda cuestión *cuadrúpeda* y sepa presidir sesiones de segunda convocatoria.

Pero como que por suerte se ocultarán frente al espejo, y, por desgracia los hombres que les conocen no se fían y comprenden sus lucrosos planes, lograrán poner en claro las irregularidades y desmanes de la dicha oficina de Roque, y esto que lo diga el acta notarial que se levantó, D. Antonio que se hallaba presente y los dos Sres. concejales que requirieron el acta.

Al revés nos ha salido el cuento, después de esto, se dirían. ¡Pero señores! exclamó el Tonto, hay un medio para reivindicarnos y adquirir votos, y es obligar al mantenimiento del galo por fiscalizado y equitativo reparto, cometer alguna fechoría y atribuir la culpa á los que se empeñan á que Roque no reparte ni irregularice.

Bien pensado. Esto dará resultado á denunciar industriales, y hacer después favores, así se reivindica el hombre, haciendo limosnas al que ha despojado antes.

Procuren pues, los perjudicados por las denuncias no dejarse intimidar por tan infames procederes, desplegar energías y no dejarse sorprender por estos actos que son el capítulo Fin de su doctrina política. Poco les falta para trasladarse eternamente del panteón del desprecio á la fosa del olvido.

¡Lástima!

Roque fué á consultar á casa de un listo letrado lo siguiente, que por lo tonto merece ser conocido.

—Venimos—dijeron—á saber su opinión sobre el particular: Unos vecinos solventes entraron una regular cantidad de uvas no satisfaciendo por ellas los derechos de consumos. Como quiera que esto se ha hecho público y se han ocupado de ello algunos concejales en plena sesión de Ayuntamiento, nosotros deseamos saber si podemos aceptar el cobro de dicha cantidad toda vez que ha pasado algún tiempo.

—Por lo que se ve, ustedes serán una comisión de Matagalls—dijo el consultor.

—No, señor; no. Somos del feudo de D. Federico y den Pep, persona de suposición, talento y viceversa.

—Siendo así, ¿por qué no consultaban con estos señores?

—No lo hicimos porque tanto ellos como nosotros estamos á igual altura. La OPINION nos llama ineptos.

—En el presente caso la OPINION está acertada y quizá se ha quedado corta. ¿Entre ustedes no hay alguno que saque las castañas del fuego?

—Si, señor. Ahí tiene á este que es de los listos que hay. Casi todas las semanas va á Manlleu, y cuando sus amigos lo ven sonriéndose maliciosamente le dicen: ¡Parece mentira que un hombre como tú hayas llegado á tan alto... ¡Nadie lo hubiera creído conociéndote!

Este otro, es un portento de sabiduría. Se llama Antonio. No viaja nunca sin *cédula* (y esto que le cuesta cara.) Es oriundo de la Almendra, y cuando vivía allá, tenía una rara habilidad: Vendado de ojos, pasando la mano por el lomo de algún animal conocía de que color era. Ahora que nos conocemos nos consta que ya no sabe distinguir, puesto que Pepe el *Cedulaire*, que le conoce á fondo lo ha dicho.

El Macatón embobado dice: —¿Es cierto D. Antonio que V. sabe distinguir á obscuras el color de los animales?...

D. Antonio amostazado le contesta: —Cuando son de la talla de V. sí.

El consultado viendo que la cosa tomaba mal cariz dijo:

—El asunto es claro. El código, al que roba le llama ladrón; al que estafa, no paga ó asalta...

—¡¡Basta!!—dijo el presidente, comprendiendo lo que quería decir.—Pero espero que me sacará de una duda: ¿Si el que no paga, estafa ó defrauda es concejal?

—Entonces... ¡Ala cárcel! Por granuja.

Salieron sin decir una palabra y como si estuvieran presos de una grande acusación.

Ignoramos si pagará al consultor... La falta de costumbres á veces...

## COMARCALES

LA GARRIGA—Las verbenas de San Juan y de San Pedro, se han visto este año muy animadas, celebrándose grandes fogatas y derrochando grandes cantidades de cohetes de todas clases.

En alguna casa torre donde había algún Juan ó Pedro se quemaron hermosos ramilletes de fuegos artificiales.

—En vista de la campañas sostenidas á favor del pueblo por este periódico parece que nuestro Municipio empieza á tomar la cosa en serio, aunque hay alguno se duele de que haya quien quiere sembrar la discordia en el seno de la Corporación Municipal, pues que dice no puede haber mejor armonía. ¡Todo podría ser!

LLINAS.—El crimen del Sr. Codolá ha dejado muy consternada á esta pacífica población, habiéndose visto muy poco concurridas las verbenas de San Juan y de San Pedro, pues que en todos los corazones parecía que reinaba la tristeza.

—Van llegando algunas distinguidas familias de la colonia veraniega.

## LOCALES

Aviso.—En el número anterior sufrimos algunas arratas que no dudamos el lector subsanaría al leer; pero para mayor claridad expondremos las que dan sentido contrario.

En el remitido del Sr. Gou en el párrafo que dice: «hecho del todo el convenio» debía decir: «deshecho del todo el convenio.»

En vez de Jaime Gual, es Francisco.

Compañía de Romea.—La compañía de del teatro Romea de Barcelona, que dirige el primer actor D. Jaime Borrás y el primer actor cómico de España D. Jaime Capdevila representará esta noche en el teatro de «La Unión Liberal» el hermoso drama del eminente autor D. Ignacio Iglesias titulado: *Las Garsas* y la chistosa comedia *Per massa bó* de D. Jaime Capdevila.

Esta compañía es de las más importantes que ha pisado la escena de aquel teatro y además, es la única que puede representar *Las Garsas* por tener la exclusiva, por cuyo motivo creemos que el público no dejará escapar ocasión tan propicia.

Fiesta de barrio.—El barrio de Santa Elisabet, el lunes celebró grandes festejos. Por la mañana se cantó un solemne oficio en la Iglesia Parroquial y por la tarde y noche hubo bailes en aquel barrio danzándose de lo lindo, ejecutando el programa la orquesta «Nueva Catalana».

La calle de Sta. Elisabet apareció engalanada con ramaje y papel.

Con esta fiesta se inaugura la serie de fiestas de barrio que todos los años se celebran durante el verano en nuestra villa.

## Consulta

Una comisión del Sanedrin de San

# SECCION DE ANUNCIOS

AGENCIA GENERAL DE NEGOCIOS  
DE

## MANUEL TORT

Plaza de la Corona, núm. 6. -- GRANOLLERS

Esta casa, se encarga de la tramitación y despacho de toda clase de asuntos Judiciales, Administrativos y particulares; Representaciones, Procuras, Comisiones; compra, venta y administración de toda clase de propiedades, censos y dominios; préstamos hipotecarios y en letras; cobro de créditos de todas procedencias; Altas y Bajas de Contribución; Reclamaciones; Redención y venta de Censos del Estado; Procedimientos ejecutivos para todas las Corporaciones, Entidades y Oficinas autorizadas; Liquidación de derechos Reales; Asociación y expedientes de quintas y otros varios asuntos de carácter oficial y particular; Servicios y trabajos especiales para los Ayuntamientos y Secretarías.

Tratos y honorarios convencionales.

Abonados de varias clases ó tarifas.

### OBRAS DE J. VIDAL Y JUMBERT

Servius, monólech trágich . . . . .	0'50 ptas.
L' Hereuhet de la Ferreria, (Próxima á sortir la 2. <sup>a</sup> edició.)	
Lo Recort de Mossén Angel, drama en 3 actes y en prosa . . . . .	2'00 »
L' Encegat, drama en 3 actes y en prosa . . . . .	2'00 »
L' Evangelista, drama en 3 actes y en prosa . . . . .	2'00 »
La Última Carícia, quadro dramátich . . . . .	0'50 »
Doloretas la Sastresa, comedia en un acte . . . . .	0'50 »
La Petita de can Punyego, ignocentada en un acte . . . . .	0'25 »
Lo Llas Etern, drama en 3 actes y en prosa . . . . .	2'00 »
Falls del meu Album, quèntos . . . . .	2'00 »
La Ciència del Lenguaje, . . . . .	0'25 »
Las Pessigollas de la Senyoreta, comedia en un acte y en prosa . . . . .	0'75 »

De venda en las principals llibrerías, y en aquesta vila en lo Centre de Suscripcions de

**FELIU ESTAPER** Carrer de las Sumeras 2.

**Gran almocén de arroz**

de Valencia, Gandía, Sueca, Cullera y Ribera baja

CLASES SUPERIORES Y PRECIOS MÓDICOS

GRAN FÁBRICA DE GALLETAS Y BIZCOCHOS FANTASÍA

— DE —

**Domenech Hermanos**

REPRESENTANTE EN ESTA VILLA

PLAZA PERPINYÀ, 6. - GRANOLLERS

## JAIME ESPINA

Constructor de carruages de todas clases

RIERA. 6 Y 8

GRANOLLERS

Fábrica de pulverización de materias curtientes

MOVIDA Á VAPOR

DE

### J. SERRA Y VERGÉS

Se compra y vende toda clase de materias curtientes en rama y mueltas.

Grandes existencias en roldó (país y Reus). Corteza de pino y de encina (país y francesa).

Especialidad para curticiones blancas.

**RICOMA, 89 Y 91.-GRANOLLERS**

**CARPINTERIA Y FUNERARIA**

DE

**Juan Martí (a) Encarnat**

PRECIOS ECONÓMICOS

Calle de la Palma, 24.- GRANOLLERS